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經辦人 /部門  
 

I. 2019-2020 年度會期內務委員會主席及副主席
的選舉  
 
議員於是次會議席上提交的函件  
 
  2018-2019 年度會期內務委員會副主席
及主持 2019-2020年度會期內務委員會主席選舉
的議員郭榮鏗議員表示，以下函件已於會議席

上提交：  
 

(a) 郭家麒議員於 2019年 10月 31日為
要求秘書長出席是次內務委員會特

別會議以就一名議員的學歷的有關

事宜提供資料而向 2018-2019 年度
會期內務委員會主席李慧琼議員發

出 的 函 件 ， 以 及李 慧 琼 議 員 的
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回覆；及  
 

(b) 梁繼昌議員於 2019 年 10 月 31 日
為要求秘書長出席是次內務委員

會特別會議以就立法會綜合大樓

("綜合大樓 ")保安安排的有關事宜
提供資料而向郭榮鏗議員發出的

函件，以及秘書長的回覆。  
 

(會後補註：上述兩封議員來函及李慧琼
議員與秘書長分別作出的相應回覆

已於 2019 年 11 月 4 日隨立法會
CB(2)135/19-20(01)至 (04)號文件送交
議員。 ) 

 
2.  應郭榮鏗議員之請，郭家麒議員表示

不滿秘書長再次漠視議員的要求，未有按要求

出席內務委員會會議。郭議員提述他於 2019 年
10 月 31 日的來函，並表示他注意到何君堯議員
近日被安格里亞魯斯金大學褫奪榮譽博士學

位。依他之見，公眾關注議員履歷資料的真確

性，因此他要求秘書長出席是次內務委員會特

別會議以提供資料，說明立法會行政管理委員

會 ("行管會 ")就核實議員提供的履歷資料是否
真確所設的機制。郭議員進而表示，由於何議員

的名片及其他信箋需要重新印製，而立法會網

頁的資料亦需更新以反映何議員學歷的有關資

料的改動，他關注到何議員本人會否負責所招

致的全數或部分開支。郭榮鏗議員表示，郭議員

的來函會轉介行管會跟進。  
 

(會後補註：按郭榮鏗議員所作指示，
秘書已將郭家麒議員的來函轉交行管

會跟進。 ) 
 
3.  郭家麒議員提述李慧琼議員就他於

2019 年 10 月 31 日的來函所作書面回覆，並表
示他察悉秘書處不會亦未獲賦權核實議員透過

立法會行政支援系統所提供的履歷資料 (包括
學歷及專業資格 )是否真確。他關注到，該自覺
信守的制度可能存在漏洞，容易被濫用。梁繼昌
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議員及梁耀忠議員亦提出類似的意見。  
 
4.  梁耀忠議員表示，當第六屆立法會主席

選舉於 2016 年進行時，很多巿民均批評立法會
並無機制核實獲提名擔任立法會主席一職的候

選人是否符合《基本法》第七十一條所訂的要

求 (即在香港通常居住連續滿 20 年並在外國無
居留權的香港特別行政區永久性居民 )。他注意
到《議事規則》曾於 2019 年修訂，規定參選立
法會主席一職的議員須就其國籍及香港居民身

份作出法定聲明。依他之見，即使議員須作出

法定聲明，在缺乏任何核實機制的情況下，仍

不能確保有關議員所提供的資料實屬真確。  
 
5.  梁繼昌議員贊同梁耀忠議員的意見，並

表示目前行管會和內務委員會均未獲賦權核實

議員提供的履歷資料是否真確。他想知道應否

考慮擴大內務委員會在此方面的職能，方法可能

是透過修訂《議事規則》。他亦認為應邀請參選

內務委員會主席一職的候選人在選舉論壇上就

現時討論的事宜闡述其立場。梁繼昌議員進而

表示他有英國國籍，並詢問《基本法》第七十

一條就立法會主席所訂的國籍要求是否適用於

參選內務委員會主席一職的候選人，因為內務委

員會主席會擔任立法會代理主席，並會主持

立法會會議。  
 
6.  何君堯議員表示，依他之見，安格里亞魯

斯金大學撤回其榮譽博士學位只屬政治行為，

他不理解議員為何浪費這麼多會議時間討論此

事。他進而表示，若議員認為議員的誠信及個人

操守重要並須在內務委員會主席及副主席選舉

中加以考慮，便應要求有關的候選人申報其個人

背景 (例如他 /她曾否被法院裁定有罪及是否面

臨訴訟 )，以供議員考慮。對於何議員有關參選
內務委員會主席一職的候選人是否有需要申報

其個人背景的意見，許智峯議員表示，或許值

得考慮參選內務委員會主席一職的候選人應申

報哪些資料。  
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要求秘書長出席為選舉內務委員會主席及副主

席而舉行的內務委員會會議   
 
7.  陳淑莊議員表示，內務委員會主席及

副主席的選舉原定於 2019年 10月 11日的內務
委員會例會上進行，但相關議程項目在會議結

束前未獲處理。依她之見，其後就處理此未完

成的事項 (即內務委員會主席及副主席選舉 )所
舉行的內務委員會特別會議應被視為 2019 年
10 月 11 日內務委員會例會的延續。因此，她
看不到秘書長有何理由未有出席其後就處理內

務委員會主席及副主席選舉所舉行的內務委員

會特別會議。陳議員提述秘書長於 2019 年 11
月 1日就梁繼昌議員 2019年 10 月 31 日的來函
所發出的書面回覆，並認為雖然行管會不批准

秘書長出席內務委員會會議以提供與綜合大樓

的保安安排相關的資料，但秘書長仍有責任出席

為上述選舉而舉行的內務委員會特別會議，回

答議員就其他事宜的提問，以利便進行上述選

舉。  
 

8.  應郭榮鏗議員之請，秘書表示，一般

而言，秘書長、秘書及秘書處的相關支援人員會

出席內務委員會例會，而秘書及須在有關會議

上提供支援服務的人員會出席內務委員會特別

會議。陳淑莊議員表示，她依稀記得秘書長過往

曾出席一些內務委員會特別會議。她進而表示她

會找出秘書長曾出席哪些內務委員會特別會議。 
 
9.  陳健波議員重申他在先前的內務委員會

特別會議上提出的意見，認為與綜合大樓保安

安排相關的事宜屬行管會而非內務委員會的職

權範圍。陳議員進一步表示，根據法院先前作出

的一項裁決，任何主持會議的議員均應確保各項

事務得以有秩序、有效率及公平地處理。因此，

他強烈促請郭榮鏗議員以有效率的方式進行內

務委員會主席選舉。陳克勤議員贊同陳健波議員

的意見，並表示與綜合大樓保安安排相關的事

宜不應在公開會議上討論，因為若公開保安安排

的細節，便可能會削弱有關安排的成效。因此，

他認為秘書長不宜亦無須出席內務委員會特別
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會議。他建議，若行管會討論與綜合大樓保安

安排相關的事宜，議員可要求行管會邀請他們

出席其會議。  
 
10.  郭榮鏗議員表示，在主持內務委員會

主席選舉時，他一直行使其權力以確保各項事

務得以有秩序、有效率及公平地處理。他表示，

由於內務委員會主席及副主席將分別出任行管

會副主席及成員，部分議員曾提出意見，表示希

望參選內務委員會主席一職的候選人就行管會

所處理的事宜 (包括綜合大樓的保安安排 )闡述
其立場。郭議員進一步表示，並非所有參選內

務委員會主席一職的候選人均曾出任行管會成

員，為確保內務委員會主席的選舉能以公正、

公平及公開的方式進行，他認為有需要讓所有

候選人能有平等機會取得相關資訊，正因

如此，議員才要求提供與綜合大樓保安安排相

關的資料。然而，儘管議員一再要求行管會提

供相關資料，並要求秘書長出席內務委員會特

別會議以回答議員這方面的提問，但行管會及

秘書長均未有應允任何該等要求。對於陳克勤

議員較早時的發言，郭議員認為，並非所有與

綜合大樓保安安排相關的資料均屬機密，議員

可進一步考慮哪些資料可向公眾披露及公開

討論。  
 
11.  陳健波議員表示，在選出 2019-2020年度
會期行管會成員之前，行管會不能處理議員就與

綜合大樓保安安排相關的事宜所提出的要求。

梁繼昌議員想知道，在選出 2019-2020 年度會
期行管會成員之前，立法會主席可否以行管會

主席的身份行使《立法會行政管理委員會條例》

(第 443 章 )賦予行管會的權力。梁議員表示應
徵詢法律顧問的意見，澄清在 2019-2020 年度
會期行管會成員尚待選出期間，與行管會主席

權力有關的事宜。  
 
(按郭榮鏗議員的指示，秘書要求法律顧問出席
是次會議以回答梁繼昌議員的查詢。 ) 
 
12.  應郭榮鏗議員之請，法律顧問表示，
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第 443 章訂明行管會的權力。根據第 443 章，
在立法會會期內舉行的行管會會議，法定人數

為 4 名成員。由於在 2018 年 10 月 26 日的內務
委員會會議上選出的行管會成員的 1 年任期已
於 2019年 10月 25日屆滿，在選出 2019-2020年
度會期行管會成員之前，行管會無法達到法定

人數以處理其事務。至於在 2019-2020 年度會期
行管會成員尚待選出期間，行管會主席可否行使

行管會的權力及其行使有關權力的程度為何，

法律顧問表示，第 443 章並無條文賦權行管會
主席如此行事，而唯一關乎行管會主席並提及

行管會法定權力或職能的條文為第 15 條，當中
訂明秘書長須就秘書處的行政管理向行管會主

席負責。  
 
(法律顧問於提出上述意見後離席。 ) 
 
選舉內務委員會主席程序的進度  
 
13.  李慧琼議員表示，就內務委員會主席

選舉已舉行了 5 次會議，但進度極不理想。她
深切關注到，內務委員會舉行了 5 次會議，但
仍未決定選舉論壇的安排。依她之見，耗費多個

小時討論與內務委員會主席選舉並不直接相關

的事宜 (例如綜合大樓的保安安排 )，已令選舉
延誤過久。李議員重申，在選出內務委員會主席

及副主席之前，內務委員會不能處理須由其作

決定的事務。這不但使法案委員會未能成立以

審議法案，亦令原定於 2019年 11月 13日、14日
及 15 日的立法會會議上進行的施政報告議案
辯論須改於稍後日期舉行。此外，政務司司長

曾初步答允就過去數月的社會事件出席內務委

員會特別會議回答議員的提問，但在上述選舉

完成之前，無法安排舉行有關會議。由於立法會

主席須在各次立法會會議上主持整個會議，在

會議期間需要安排休息時間，可供議員辯論的

時間因而減少。何君堯議員認為，郭榮鏗議員

主持內務委員會主席選舉的表現差勁，過度拖

延會議程序。梁美芬議員表示，部分議員反覆

提出意見，她認為此舉浪費會議時間。李議員
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及梁議員提出相若的意見，認為郭榮鏗議員應

就議員的發言時間設限。  
 
14.  許智峯議員表示，議員在會議上提出的

事宜 (包括綜合大樓的保安安排 )與內務委員會
主席及副主席選舉相關。他認為李慧琼議員過

往主持內務委員會會議的方式並不理想，特別

是她給予極少時間，甚至不給予時間，讓民主

派議員表達意見及就公眾關注的事宜 (例如與
綜合大樓保安安排相關的事宜 )向秘書長提
問。許議員進一步表示，曾有多次民主派議員

須在內務委員會會議進行期間離開座位，抗議

她所作的裁決。許議員認為，參選內務委員會

主席一職的候選人有需要向議員解釋他們日後

以何方式主持內務委員會會議。  
 
15.  李慧琼議員強烈抗議許智峯議員有關

她的言論，並清楚指出許議員對她的描述並非

事實。李議員強調，她一直根據《議事規則》

及《內務守則》主持內務委員會會議。她亦指

出，在 2019 年 10 月 11 日的內務委員會會議上，
她已給予秘書長充分時間就 2019 年 10 月 16 日
及 17 日綜合大樓的保安安排回應議員的提問。 
 
16.  郭榮鏗議員表示，他未有就議員的發言

時間設限，以便議員可清楚闡釋其意見。他已

經常提醒議員應簡明扼要地表達意見，並認為

議員至今並無提出重複的意見。儘管如此，如

有需要，他可能會考慮在議員第二次發言時，

要求他們發言不多於 5 分鐘。郭議員進而表示，
由於已臨近下午 4 時，亦即財務委員會會議預定
開始的時間，他須結束會議。  
 
17.  會議於下午 4 時結束。  
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